

situada entre el archiducado de Austria al N. O.; los landgravietos de Raab y de Wieselburg al E.; de Eiseburgo al S. — La ciudad tiene grandes ferias para ganados, hace comercio de granos, frutas, miel, paños, cuchillería, etc. En las cercanías, hulleras de Breumberg; 17,000 hab.

Eden. V. PARAÍSO.

Eden, río de Inglaterra, tiene su origen en el condado de Westmoreland, es navegable en Carlisle, y desemboca en el golfo de Solway, después de un curso de 72 kil.

Eder, río de Alemania, tiene su nacimiento en Westfalia, pasa á Waldeck y Fritzlár, y desemboca en el Fulda, después de un curso de 120 kil.

Edesa, hoy *Orfa*, ciud. de la antigua Mesopotamia. Terteneó á los Selúcidas, después á soberanos independientes, en fin á los Romanos desde el reinado de prajano. Tomada por los Arabes, 639, capital de un principado francés, 1097, tuvo por soberanos: Balduino, hermano de Godofredo de Bullon; Balduino II, su primo, que estuvo 5 años cautivo de los Seldúcidas; Josselin de Courtenay y Josselin II, destronado primero por Zenghi, sultan de Mosul, después por Nuredino, sultan de Alepo. El principado existió desde 1097 hasta 1146. El saqueo de Edesa determinó la segunda cruzada.

Edetanos, *Edetani*, tribu de la antigua España, al E. de los Celtíberos; ciudades: *Edeta*, *Segóbriga*, *Valentia*.

Edfu, ant. *Apollinópolis magna* (Atbo de los antiguos egipcios), pueblo del Alto Egipto, junto al Nilo, á 80 kil. S. de Tébas; 2,000 hab. — Ruinas de dos templos magníficos medio invadidos por las arenas; alfarerías.

Edgar. V. EDGARDO.

Edgaro el Pacífico, rey de Inglaterra (957-975), contemporáneo de los últimos Carlovingios, sucedió á su hermano Edwy, destituido por su pueblo. Venció á los Escoceses y los Irlandeses y se dejó guiar por San Dunstan en la administración de su reino. Habiendo sacado á Edith de su convento, se sometió á la penitencia que el santo le impuso y estuvo siete años sin llevar la corona.

Edgaro, *Atheling*, nieto de Edmundo Costilla ó Cota de Hierro, rey de Inglaterra, fué privado de su corona por Haroldo, que le dió el condado de Oxford. Guillermo el Conquistador le confirmó la posesión de este condado, 1066; pero Edgaro huyó á Escocia y ensayó en vano una expedición en el Northumberland; se sometió, 1070, obtuvo una pensión, y fué el último representante de la rama masculina de los príncipes anglo-sajones.

Edge Hill, colina del condado de Warwick (Inglaterra); Carlos I fué batido en ella por los Parlamentarios, 1642.

Edgeworth (RICARDO LOVELL), mecánico inglés, nacido en Bath (1744-1817), temprano concibió un vivo amor por la ciencia. Se ocupó de la comunicación telegráfica (1763), y estableció un telégrafo (1767), sin perfeccionar sin embargo su invención. Pronto construyó una máquina para medir las distancias, un coche con ruedas y velas, y un wagon que llevaba consigo el ferrocarril sobre que andaba. En 1771, se estableció en Lyon, trabajó sin éxito en alejar la confluencia del Ródano y del Saona, y volvió á Inglaterra. Diputado por Irlanda, abogó por la causa de sus compatriotas (1798), dejó la política y se dedicó el resto de su vida á estudios sobre la mecánica y la educación.

Edgeworth (MARÍA), hija del precedente (1767-1849), ha escrito novelas y tratados de educación. En *Castle Rackrent* (1802), pintó el carácter de los Irlandeses con bastante vigor para excitar la emulación de Walter Scott; en *Patronage* (1814), pintó las lecuras de la nobleza; en *Harrington* (1817), combatió las preocupaciones que separaban los judíos de la sociedad; en sus *Cuentos para la juventud*, mezcló con historias interesantes los preceptos de la moral mas pura. Sus obras principales han sido traducidas al francés.

Edgeworth de Firmont (ENRIQUE ALLEN), sacerdote Irlandés, primo de los precedentes, hizo sus estudios en Tolosa y en París, y fué elegido confesor por Mma. Isabel. Luis XVI, condenado por la Convención, se acordó de él. El abate Edgeworth le ofreció sus auxilios, le acompañó al cadalso y le dijo, segun la tradición: « ¡Hijo de San Luis, subid al

cielo! » Después de haber corrido toda clase de peligros, volvió á su país, siguió al conde de Provenza á Mittau, y murió cuidando prisioneros franceses atacados de una enfermedad contagiosa. Dejó *Memoorias*, traducidas por Dupont, París, 1816.

Edicta (SANTA) ó **Editha**, hija de Edgar, rey de Inglaterra, y de Wilfrida, abadesa de Wilton (961-984). Después de la muerte de Edgar y de su hijo Eduardo, algunos señores quisieron poner á Edicta en el trono; ella rehusó y pasó en su abadía una vida tranquila, pura y santa. — Murió á los 23 años, asistida por San Dunstan de Cantorbery.

Edicta, ó **Editha**, reina de Inglaterra, hija del conde sajón Godwin, y mujer de Eduardo el Confesor; envuelta en la ruina de su familia, restablecida en el trono por su marido, de quien nunca fué mas que una hermana, y murió probablemente poco después que él (1066).

Edicto (en latin *edictum*, declaración). En Roma, era ya un llamamiento ante los tribunales, ya el reglamento publicado al tomar posesión de su cargo por los magistrados que tenían el derecho de administrar la justicia, próconsules, pretores y propretors en las provincias, pretor urbano y ediles curules en la ciudad. Llamábase *edicto perpétuo* el conjunto de los principios de derecho publicado anualmente por el pretor urbano, segun los cuales se proponía dar sus sentencias. Cambiábase todos los años, aunque las modificaciones eran á menudo ligeras. Bajo el Imperio estos numerosos edictos formaron una jurisprudencia siempre confusa y algunas veces contradictoria. Adriano los hizo examinar por Salvio Juliano quien compuso con ellos un sumario en cien libros (131), que fué llamado *edicto perpétuo*. Bajo Justiniano, el cuestor Triboniano y sus colegas tomaron los edictos de los pretores por principal base de su trabajo de codificación. En Francia, los edictos eran disposiciones reales que tenían un objeto especial. Llevaban á menudo el nombre de la ciudad en que fueron publicados, como al *edicto de Amboise*, el *edicto de Nantes*, etc. (V. Amboise, Nantes). — El *edicto de Birague* (1572), redactado por el canceller Birague, prohibía la exportación de las materias primeras y establecía derechos para la entrada de productos manufacturados. Los edictos *bursales* establecían nuevos impuestos. — Los edictos de registro creaban para los actos públicos y civiles la verificación legal y la formalidad del registro. — El *edicto del empréstito*, obra del superintendente Particelli Emeri (1644) era un empréstito forzoso de 1,500,000 libras de renta, exigido de los notables de París y de las buenas ciudades. *Edicto de Enero*, dado por Catalina de Médicis (1562) en San German en Laye, para imponer á los protestantes el respeto del culto católico y del jefe del Estado, y concederles toda la libertad compatible con el buen orden. — *Edicto de Julio*, hecho por el canceller Hospital (1561) para atribuir á los obispos, mas suaves que los inquisidores, el conocimiento de los procesos por crimen de herejía, y fijar las penas exigibles, que no podían exceder de la del destierro. — *Edicto de los no-católicos*, promulgado por Luis XVI á instancias de Malesherbes para devolver el estado civil á los protestantes (1787). — *Edicto de las menores fechas* (1552), bajo Enrique II, destinado á reprimir abusos cometidos con motivo de beneficios eclesiásticos. — *Edicto de la tarifa* (1646), publicado por el superintendente Emeri para someter á derechos de portazgo todos los objetos de consumo que entraran en París. — *Edicto de las medidas* (1644), expediente fiscal inventado por el mismo financiero. Hacía revivir una orden de Enrique II que prohibía construir en cierta zona alrededor de París. Se hicieron medir las construcciones elevadas hacia un siglo y se impusieron multas; pero los caseros y las inquilinas se sublevaron, el Parlamento los apoyó y Emeri abandonó casi su edicto. — *Edicto de tolerancia*, concedido por Enrique IV (1591), restablecía los tratados de Bergerac y Fleix á favor de los religionarios, y anulaba los edictos impuestos á Enrique III por los partidarios de la liga, en 1588. — *Edicto de union*, promulgado por Enrique III (1588); el rey, echado de París y refugiado en Chartres, temió un desembarco de Españoles cuya *invencible Armada* costaba entonces la Francia; aceptó pues las condiciones de los jefes de la liga, declarándose protector de la Santa Union, amnistiando todos los actos de pillaje, conjuración ó levantamiento, concediendo plazas de seguridad, rete-

niendo ó despidiendo los magistrados que le eran designados y estipulando la adopción de los cánones del concilio de Trento.

Edicto real. V. LETRA REAL.

Ediles, magistrados romanos, salidos unos de la plebe, otros de la nobleza. Los ediles plebeyos fueron creados 493 años antes de J. C., al mismo tiempo que los tribunos del pueblo, para hacer la policía de la ciudad; eran dos los elegidos en los comicios por tribus, y tenían cuidado de los edificios (*ædes*), la vigilancia de los mercados y de los géneros, el orden de los juegos plebeyos; estaban acompañados de un viador. — Los ediles patricios ó *curules* fueron establecidos en 366 para la celebración de los juegos romanos, la conservación de los edificios sagrados y el juicio de los negocios criminales; mas tarde tuvieron el cargo del aprovisionamiento de Roma y la inspección de los acueductos. Desde 365, la edilidad curul fué accesible á los plebeyos.

Edimburgo ó **Mid-Lothian**, condado de Edimburgo ó Mid-Lothian; á los 55° 57' 23" Lat. N. y 5° 31' 3" long. O., situada á 3 kil. S. del golfo de Forth, y á 730 kil. N. de Londres. Ocupa tres colinas paralelas unidas por caminos y puentes, y se compone de dos ciudades, la antigua y la nueva, cuya circunferencia es de 16 kil. La antigua ciudad que cubre la nueva y las dos vertientes de la colina central, está atravesada del E. al O. por la calle Alta (Highstreet), larga de 2 kil. y desembocando en frente del palacio de Holyrood. A los dos lados de esta calle, no hay mas que callejuelas estrechas, tortuosas y fétidas, con casas que tienen hasta diez ó doce pisos. Dos puentes gigantescos unen la colina central á las otras dos construidas en los barrancos. La ciudad nueva, empezada en 1767 en la colina del Norte, es elegante y bien construida; está unida al puerto de Leith en el Forth, por una calle ancha, casi enteramente cubierta de casas. Edimburgo posee muchos monumentos: el palacio de Holyrood, empezado por Jacobo V y concluido por Carlos II, residencia de María Estuardo y del rey de Francia Carlos X; las cercanías de Holyrood son un asilo para los deudores insolventes. El monumento de Walter Scott es una flecha gótica de 61 metros, adornada con la estatua del novelista nacional. La *Universidad*, construida en el sitio de la casa donde fué asesinado Darnley, marido de María Estuardo, tiene una biblioteca de 100,000 vol., un museo de historia natural, un museo anatómico y otro agrícola; desde hace 30 años, el número de discípulos ha bajado de 3,000 á 1,200, con 32 profesores. En el *Palacio* estuvo el Parlamento escocés antes de la union; hoy está la Cámara alta de justicia. *Victoria-Hall* es una iglesia gótica donde la asamblea general de la Iglesia de Escocia tiene sus sesiones. El *Castillo* corona la colina llamada *Castle-Hill*; es una de las cuatro fortalezas que en virtud del Tratado de union, deben estar constantemente armadas. El puente *Dean* tiene 32 m. de alto y cuatro arcos de 29 m. de abertura. El hospital *Donaldson*, uno de los mejores edificios de Escocia es debido á la generosidad de un impresor. — El origen de Edimburgo es desconocido, algunos autores piensan que un príncipe de Northumberland, Edwin, hizo construir una fortaleza llamada *Edwinstur* alrededor de la que se elevó la ciudad. Las murallas que la rodeaban se opusieron á su desarrollo durante las largas agitaciones de Escocia. En 1767, los magistrados obtuvieron permiso de construir hacia la colina del Norte; el arquitecto Jacobo Craig trazó el plano de la nueva ciudad, y las familias nobles y ricas emigraron allí prontamente. La población que no era, en 1801, mas que de 66,000 hab., se eleva hoy á 215,000. Lo que distingue á Edimburgo de las demás ciudades populosas de la Gran-Bretaña, es su superioridad intelectual, que le ha valido el sobrenombre de Atenas del Norte; las profesiones liberales ocupan allí mas número de personas que en Glasgow ó Manchester; debe esta superioridad á sus cursos de justicia en la Universidad, á los numerosos establecimientos científicos, á las sociedades sábias, á los periódicos y revistas que allí se publican. También el solo ramo importante de comercio es la librería; se cuentan en ella 60 impresores y 100 libreros; Edimburgo es patria de Hume, Robertson, Blair, Dugald-Steward, Walter Scott, Brougham, y Macaulay.

Edimburgo ó **Mid-Lothian**, condado de Esco-

cia, al S. del golfo de Forth. Pob., 260,000 hab.; cap. *Edimburgo*. Terreno accidentado en todas partes, montañoso al S.; produce hulla, hierro, granito, etc.

Edimburgo (NUEVA), ciud. de los Estados Unidos de Colombia ó Nueva Granada, puerto en el golfo de Darien; fundada por los Escoceses.

Edipo, hijo de Layo y de Yocasta, soberanos de Tébas en Beocia, vivió en el siglo xv antes de J. C. Dado por su padre á un pastor, para que lo matara, á fin de evitar la desgracia con que el oráculo le amenazaba, Edipo fué secretamente librado por otro pastor llamado Forbas, que le desató del árbol donde estaba colgado por los pies, y lo llevó al rey de Corinto, Polibio. La reina que no tenía hijos, lo adoptó; pero cuando llegó á ser hombre, Edipo, sabiendo el secreto de su nacimiento, se puso á buscar su padre en la Fócide, por orden del oráculo. En el camino, encontró á ese padre que buscaba, y le mató sin conocerlo. Habiendo proseguido su camino, libró á su país de un esfinge que lo desolaba, se casó con Yocasta sin saber que era su madre, y llegó á ser rey de Tébas. De su matrimonio incestuoso nacieron Eteocles y Polinice, Antígona é Ismene. Una peste que estalló en la Beocia, y una respuesta inesperada del oráculo, hicieron á Edipo descubrir sus fatales errores. Entonces se sacó los ojos, y vivió oculto en su palacio. Sus hijos lo echaron de él, y erró, desterrado, sin mas apoyo que su hija Antígona. Murió en *Colona*, pueblo del Atica. La vida trágica de Edipo ha servido de argumento á muchas piezas; se citan sobre todo las tragedias de Sófoeles y de Voltaire.

Edisto, río de los Estados Unidos (Carolina del Sur), nace en las montañas Azules, cerca de Santee, se vierte en el Atlántico, cerca de Charlestown, después de un curso de 235 kil.

Edkú, laguna de la prov. de Roseta, al N. del Delta, en Egipto, á lo largo del Mediterráneo, entre las provincias de Abukir y de Burlos.

Edmonton, ciud. de Inglaterra (Middlesex), á 12 kil. N. E. de Londres; 9,000 hab.

Edmundo (SAN), arzobispo de Cantorbery en 1234, nació en Abendon, estudió la teología y las letras en París, donde se hizo profesor. El papa Gregorio IX le nombró para predicar la cruzada. Aceptó después con repugnancia la silla de Cantorbery y tuvo con el rey Enrique III algunos altercados con motivo de los obispados vacantes, cuyas rentas quería el rey disfrutar cuanto le fuera posible. Edmundo se retiró á Francia, murió en el monasterio de Soissac, y fué canonizado por el papa Inocencio IV (1249).

Edmundo (SAN), rey de Estanglia en Inglaterra, murió en 870. Gobernaba sabiamente hacia 15 años, cuando los Dinamarqueses Hinguar y Hubba, invadieron su Estado. Vencedor en Hetford, fué hecho prisionero en Hoxon y decapitado.

Edmundo I, rey de los Anglo-Sajones, 941-946, sucedió á su hermano Athelstano. Echó á los Dinamarqueses del Northumberland y los reemplazó por colonos ingleses, expulsó los reyes Olaff y Reginado, derrotó á los Bretones de la Cumbria ó Cumberlandia, y cedió el país á Malcolm, rey de Escocia, con condición de prestarle homenaje y de ayudarle contra los Dinamarqueses. Edmundo fué muerto por un proscrito llamado Leof, á quien quería expulsar del banquete real.

Edmundo II, *Costilla* ó *Cota de Hierro*, rey de los Anglo-Sajones, 1016-1017, debió su sobrenombre á su fuerza ó á su armadura de hierro. Sucedió á su padre Ethelredo II, combatió cinco veces al dinamarqués Canuto, que le disputaba la Inglaterra, y la partió con él. Edmundo tuvo el Wessex, y fué asesinado por dos de sus servidores poco tiempo después de este tratado.

Edmundo Plantagenet de Woodstock, conde de Kent, hijo 2º de Eduardo I, conspiró contra su hermano Eduardo II; después quiso restablecerlo; fué hecho prisionero y condenado á muerte, 1329.

Edomitas. V. IDUMEOS ó IDUMEA.

Edónida, país de la antigua Tracia, al pié del monte Edon, entre el Strymon y el Nestos; fué conquistada por Filipo, padre de Alejandro. Se llamaba Edónidas á las Bacantes, que celebraban sus misterios en el monte Edon.

Eduardo el Viejo, rey de los Anglo-Sajones, hijo de Alfredo el Grande, reinó desde 901 hasta 925. Reconocido rey por la asamblea general de *Wittenagemot*, tuvo que combatir á su primo Ethelwaldo, sostenido por los Dinamarqueses, reprimió á los Nort-

humbrieros, ocupó la Mercia a la muerte de su hermana Ethelfleda, y tuvo por sucesor a su hijo natural Athelstan.

Eduardo el mártir, rey de los Anglo-Sajones, hijo de Edgardo, reinó desde 975 hasta 978. Consagrado a los 15 años por San Dunstan, tuvo que luchar contra Elfrida, su suegra. Ella pagó su asesino, que le hirió, mientras que le presentaba en una caza una copa de hidromiel. Llevado por su caballo, el joven rey fue arrastrado y mutilado en la selva de Horse-Castle.

Eduardo el Confesor, rey de los Anglo-Sajones, hijo de Ethelredo II y hermano de Edmundo Costilla de Hierro, reinó desde 1041 hasta 1066. Fue colocado en el trono, a la muerte del Dinamarqués Hardi-Canuto, por Godwin, jefe del partido nacional, con cuya hija Edith, se casó. Eduardo, que había vivido mucho tiempo en Normandía, colmaba de favores a los hombres de este país; Godwin, indignado, se sublevó, fue desterrado y despojado de sus bienes, volvió de Flándes con una flota y obligó al rey a tratar con él. Godwin murió poco después, comiendo en la misma mesa del rey. Eduardo dio a su país un código que parece haber sido el origen de donde sacó Guillermo el Conquistador las leyes particulares que dio a los Ingleses, 1070. Eduardo el Confesor no designó su sucesor.

Eduardo I, rey de Inglaterra, hijo y sucesor de Enrique III, reinó desde 1272 hasta 1307. Duque de Guyena y señor de Irlanda antes de la muerte de su padre Eduardo, mostró tanta actividad como Enrique indolencia. Ponia mano en todo, ratificando una convención entre el papa Alejandro IV y el rey Enrique, suscribiendo el arreglo llamado *Provisiones de Oxford*, y manifestando su desaprobación a su padre que había violado su juramento. Fue hecho prisionero en Lewes por los barones sublevados, y se escapó y batió matando a su jefe a Evesham Simon de Montfort, conde de Leicester. Después se dirigió hacia Túnez para unirse allí con San Luis, combatió dos años en Oriente, y volvió al partido de Enrique VI y de la muerte de su padre, 1272. Eduardo I fue a un tiempo un conquistador y un legislador. Batió a los Galos, dió muerte a sus príncipes y sus bardos, y, para cumplir las profecías gálicas, dió el título de príncipe de Gales a su hijo, nacido durante la expedición. Después emprendió la sumisión de la Escocia; entre los pretendientes al trono de este país, se pronunció por Juan Baliol, ocupó las fortalezas y trató al rey su vasallo como súbdito. Baliol, sublevado, fue hecho prisionero, y la Escocia se hizo una provincia inglesa. William Wallace sublevó a los montañeses, pero fue batido en Falkirk. Un nuevo levantamiento fue ahogado por Eduardo después de una ruda guerra de dos años; pero comprometió su victoria por su crueldad. El suplicio de Wallace armó la Escocia entera, 1306. Roberto Bruce, elegido rey, batió al conde de Pembroke, teniente de Eduardo, y el rey de Inglaterra murió cuando iba a pasar la frontera con todas sus fuerzas. Hizo jurar a su hijo que haría cocer su carne y conservar sus huesos, « a fin, dice Froissart, que siempre que los Escoceses se rebelasen contra él, llevase consigo los huesos de su padre; porque creía firmemente que mientras su sucesor tuviera sus huesos, los Escoceses serían batidos. » Este rey guerrero fue el fundador de las instituciones parlamentarias en su país; garantizó al Parlamento el derecho de votar los impuestos, hizo participar a los Comunes en los negocios del Estado, creó jueces de paz, é hizo útiles reglamentos de comercio.

Eduardo II, hijo del precedente y de Eleonora de Castilla, reinó desde 1307 hasta 1327. El carácter altivo y cruel de su mujer, Isabel de Francia, hija de Felipe el Hermoso, la debilidad del rey con sus favoritos Gaveston y Spencer, fueron causa de todas sus desgracias. Los barones, dirigidos por el conde Tomás de Lancaster, le obligaron a entregar a Gaveston, que fue decapitado. Las derrotas del rey en Bannock-Burn, 1314, y en Blackmor, 1321, irritaron el orgullo inglés. El favor de Hugo Spencer sublevó a la reina contra su marido; conspiró contra él con los barones, hizo ahorcar el favorito y depenar jurídicamente a Eduardo. Algunos meses después, dos asesinos le introdujeron un hierro candente en los intestinos.

Eduardo III, hijo del precedente, nacido en Windsor, en 1312, fue rey desde 1327 hasta 1377. Pronto

manifestó habilidad y decisión. A los 18 años, hizo encerrar a su madre en el castillo de Rising y ahorcar a Roger Mortimer, amante y consejero de esta princesa. Después atacó a la Escocia, tomó a Berwick, batió a Douglas en Halidown, y tranquilo por el lado del Norte, volvió hacia el continente sus esfuerzos y su ambición. Reclamaba la corona de Francia, como nieto de Felipe el Hermoso por su madre. Aunque había reconocido en Amiens la soberanía de Felipe de Valois, 1329, apareció en Francia con 50,000 hombres, y fortificado con la alianza del Emperador y de los Flamencos. Sitió inutilmente a Tournay y destruyó la flota francesa en el puerto de la Ecluse, 1340. Se concertó una tregua. Al año siguiente, envió socorros a Juan de Monforte, que disputaba la Bretaña a Carlos de Blois, pariente del rey de Francia. En fin, aconsejado por Geoffroy de Harcourt, desembarcó en San Waast con 30,000 soldados, tomó a Caen, avanzó hasta San German, allí pasó el Sena y se dirigió hacia Flándes, perseguido por Felipe VI. Atravesó el Somme en el vado de Blanchetache y batió a la caballería francesa en Crecy, con el auxilio de su hijo el príncipe de Gales, 26 de agosto de 1346. Tomó a Calais después de 11 meses de sitio, 1347. A la muerte de Felipe VI, volvió a empezar la guerra. El príncipe de Gales, vencedor en Poitiers, llevó al rey Juan prisionero a Londres, 1356, y Eduardo, después de haber intentado sorprender a Reims y Paris, concluyó el tratado de Bretigny, que le daba el homenaje de la mitad de los barones de Francia, 1360. Pero Carlos V le hizo perder sus conquistas. En vano el príncipe Negro, el duque de Lancaster, Roberto Knolles recorrieron la Francia talándola: los *Estercorarios Ingleses* no pudieron poner al rey Carlos fuera de su herencia. Eduardo, envejecido, consintió en una tregua que no le dejaba mas que Calais, Burdeos y Bayona, 1375.

Eduardo IV, hijo de Ricardo, duque de York, nacido en 1442, reinó desde 1461 hasta 1483. Jefe del partido de la *Rosa blanca* después de la muerte de su padre, batió al partido de Enrique VI y de la *Rosa encarnada* en Northampton, en Towton, en Exham. Pero su matrimonio con Isabel de Woodville irritó contra él a su poderoso aliado el conde de Warwick, que pedía para el rey la mano de Buena de Saboya mientras que Eduardo se casaba con otra mujer. Vencido en Bambury y en Nottingham, 1470, huyó a los Estados del duque Carlos de Borgoña, su cuñado, que le dió socorros. Eduardo batió y mató a Warwick en Barnet, venció a Margarita de Anjou, mujer de Enrique VI, en Tewkesbury, y mandó degollar al desgraciado Enrique y su hijo. Hizo en Francia una expedición que Luis XI detuvo en Pecquigny por adulaciones, oro y promesas, 1475. Eduardo no salió mas de Inglaterra, donde hizo matar a su hermano Clarence y se abandonó a indignas voluptuosidades.

Eduardo V, hijo del precedente, le sucedió bajo la tutela de su tío Ricardo de Gloucester. Fue encerrado en la Torre de Londres, con su joven hermano Ricardo, y Gloucester hizo asesinarlos a ambos por Tyrrel. La muerte de estos dos niños ha dado a Casimiro Delavigne motivo para su tragedia *los Hijos de Eduardo*, imitada del hermoso drama de Shakspeare, Ricardo III.

Eduardo VI, hijo de Enrique VIII y de Juana Seymour, nacido en 1538, fue rey desde 1547 hasta 1553. No reinó, asistió a las querellas de los ambiciosos y a las luchas de los sectarios. El duque de Somerset, su tío, gobernó desde luego con el título de protector; fue muerto y reemplazado por el duque de Northumberland. En este reinado, la Inglaterra, cismática desde Enrique VIII, se hizo protestante.

Eduardo, príncipe de Gales, hijo de Eduardo III y de Felipa de Henao, nacido en 1330, muerto en 1376. Fue llamado el *Príncipe Negro* a causa del color de sus armas. A los 15 años, desembarcó con su padre en Normandía, mandó en Crecy una de las tres batallas del ejército inglés, y tuvo la mayor parte de la victoria, 1346. Encargado del gobierno de la Guyena, desvastó el Languedoc, 1355, y llevó mil carros del botín y 3,000 prisioneros. Después, en 1356, atravesó el Agenois, el Limosino, el Berry, fue rechazado de Bourges, é informado de la aproximación del rey Juan el Bueno, se volvió hacia el Poitou. Rodeado por 8,000 hombres en la colina de Mauvertuis, cerca de Poitiers, batió a los 50,000 sol-

dados del rey y le hizo prisionero. Después sostuvo a Pedro el Cruel, rey de Castilla, contra su hermano Enrique de Trastámara, y ganó contra Dugesclin la batalla de Navarrete, 1337. A su vuelta, cayó enfermo, desagrado por su altanería y su rapacidad a los obispos y barones de la Guyena, y acabó su vida militar con la toma y el saqueo de Limoges, 1370. Se hizo trasportar a Inglaterra, donde murió.

Eduardo Plantagenet, hijo de Jorge, duque de Clarence, y de Isabel, hija del conde de Warwick, el *hacedor de reyes*, fue el último descendiente varón del rey Enrique II, Ricardo III le tuvo preso; Enrique VII le encerró en la Torre de Londres, y lo hizo decapitar como cómplice del impostor Perkins Warbeck.

Eduardo de Lancaster, príncipe de Gales, hijo de Enrique VI y de Margarita de Anjou, nacido en 1453, fue criado en medio de las desgracias de su familia. Apresado con su madre en la jornada de Tewkesbury, fue asesinado, a la vista de Eduardo IV, por los duques de Gloucester y de Clarence, en 1471.

Eduardo (CARLOS). V. CARLOS EDUARDO.

Eduardo, en portugués *Duarte*, rey de Portugal, hijo de Juan I y de Felipa de Lancaster, nacido en 1391, se casó con Leonor de Aragon y sucedió a su padre, en 1433. Después de haber trasportado con pompa extraordinaria el cuerpo de Juan a la iglesia de la Batalla, hizo aceptar por las Cortes un código nacional de leyes para todo el reino, y leyes suplenarias contra el lujo. Guiado por sus hermanos y por la mayor parte de la nobleza, dirigió una expedición muy débil y mal organizada contra Tánger, en 1436. Los Portugueses fueron envueltos por el inmenso ejército del rey de Fez, y el infante Don Fernando, hermano del rey, tuvo que quedar prisionero hasta que se hubiera devuelto a Ceuta. Eduardo, llegando tarde, no pudo librar a su hermano y murió de la peste en Tomar, 1438. Era un príncipe sabio é instruido; había puesto orden en la hacienda y protegido las letras. También compuso muchas obras: *el Leal Consejero*; *Del Regimiento de la Justicia*; *Arte de domar los Caballos*; *De la Manera de leer los libros*, etc., etc. El primogénito de sus seis hijos, Alfonso V, le sucedió.

Eduardo (Isla del Príncipe), isla de la América inglesa, en el golfo de San Lorenzo, al N. de la Nueva Escocia, de la que está separada por un canal estrecho. Tiene 5,628 kil. cuadrados de superficie y 94,000 hab. Esta isla es para la Inglaterra una posesión costosa; sus productos suben a 720,000 fr., y sus gastos a 1,030,000. Cap. *Charlottetown*. Suelo llano, fértil; pastos. Pesca activa. Gobierno colonial compuesto de un teniente gobernador, de un consejo y de una asamblea de 18 miembros elegidos por el pueblo.

Edredo, rey de los Anglo-Sajones, 946-955, hijo de Eduardo el Viejo, sucedió a su hermano Edmundo. Venció a los Dinamarqueses del Northumberland, redujo a Malcolm, rey de Escocia, a la condición de vasallo, y concedió a San Dunstan grande influencia en el Estado. Tuvo por sucesor a su sobrino Edwy, hijo de Edmundo.

Edrisi, *Scherif al Edrisi al Sikilli al Rodjari*, el noble Edrisi, habitante de la Sicilia y amigo de Rogerios, geógrafo árabe, nacido en Ceuta, en 1099, murió hacia 1164. Estudió en Córdoba la cosmografía, la geografía, la medicina y la filosofía; después visitó las costas del Mediterráneo y se fijó cerca de Rogerio II de Sicilia, que le dió grandes riquezas y lo admitió en su intimidad. Rogerio envió viajeros por todas partes para tomar las longitudes y latitudes, y copiar é anotar todo lo que vieran de notable. Después de 15 años de pesquisas, trajeron sus documentos a Edrisi, quien ordenó un mapa y lo hizo grabar en un globo de plata. Compuso un *Tratado de Geografía* como leyenda de dicho globo, 1153. El manuscrito de este tratado fue descubierto en Paris en 1829, del cual hizo una traducción A. Jaubert, 2 tom. en 4º. Está dividido en 7 climas y 70 regiones.

Edrisitas ó *Edrisidas*, dinastía árabe que dominó en el Africa setentrional de 785 a 919. — Edris I, viznieto de Ali, yerno del profeta, conquistó Tlemecen y fue envenenado por orden del califa de Bagdad Harun-al-Raschid. — Edris II fundó a Fez; Mahoma, Ali I, y Yahia I conquistaron el imperio de Marruecos; luego el poder de los Edrisitas, atacado por los Fatimitas del Cairo y los Omniadas de Cór-

doba se debilitó bajo Ali II y Yahia III y desapareció con Yahia IV.

Eduos (*Edui*), tribu gálica establecida entre el Loira y el Saona, en el territorio de los departamentos de Saona y Loira, Nièvre y parte de la Cuesta de Oro; capital *Bibraeta*, mas tarde *Augustodunum* (Autun). Buscaron la alianza de los Romanos, quienes les dieron el título de hermanos é intervinieron en sus luchas con los Arvernos, 57 años antes de J. C. Los Eduos apercibiéndose luego que César era su dueño al mismo tiempo que su protector, accedieron a la gran liga formada por Vereingetorix, y fueron vencidos con él. Su capital, Autun, fue bajo el imperio el centro de escuelas florecientes, donde afluía la joven nobleza gala.

Eduvigis ó *Avoie* (SANTA), duquesa de Polonia y de Silesia, era hija de Bertoldo, duque de Carintia, y hermana de Inés de Merania, nació hacia 1172 y murió en 1243, se casó a los 12 años con Enrique, duque de Silesia y de Polonia, fundó la abadía de Trebnitz, donde espiró de dolor al saber la muerte de su hijo Enrique el Piadoso. Canonizada en 1266, su fiesta es el 15 de octubre.

Eduvigis, reina de Polonia, nació en 1371, murió en 1399, hija de Luis el Grande, rey de Hungría, fue elegida reina de Polonia en 1384, casó con Jagellon, gran duque de Lituania, 1396, y contribuyó a extender el cristianismo entre sus nuevos súbditos.

Edwards (BRYAN), escritor inglés (1743-1800), defendió a los colonos de la Jamaica en la Cámara de los Comunes, y se pronunció por la trata de los negros. Escribió entre otras obras: *Historia civil y comercial de las colonias inglesas en las Indias occidentales*, Londres, 1801, 3 tom. en 8º.

Edwards (JONGE), naturalista inglés, nacido en Westham (Essex), 1693-1773, publicó varias obras notables, y sobre todo: *Historia natural de los pájaros, animales é insectos*, 4 tom. en 4º con 210 láminas iluminadas, y *Estudios de historia natural*, 3 tom. en 4º. Estos libros han sido traducidos al francés.

Edwards (GUILLERMO FEDERICO), médico en la Jamaica (1777-1842), fue, en Francia, miembro de la Academia de Ciencias morales, y fundó en Paris la Sociedad etnológica, 1839. Compuso un *Tratado de los caracteres fisiológicos de las razas humanas, considerados en sus relaciones con la historia*, 1829.

Edwin, rey de Northumberland, murió hacia el año 633, casó con Edilberga, hija del rey de Kent, que llevó consigo al misionero Paulino, y convirtió a su marido al cristianismo. Debó a su poder el título de Bretwalda, que le dió la supremacía sobre los demás reyes de la heptarquía; pero atacado por dos de ellos, Penda y Cadwalla, fue muerto.

Edwy el Hermoso, rey de los Anglo-Sajones, 955-958, hijo de Edmundo I, sucesor de Edred. Combatió a Edgardo, su hermano, y tuvo que contentarse con el país al sur del Tamesis. Habiéndose casado con Elgiva ó Ethelgiva, su pariente, se atrajo las censuras de san Dunstan y de Odon, arzobispo de Cantorbery. Edgardo, su hermano, le sucedió.

Eeckeren, ciud. de Bélgica, prov. y a 6 kil., N. de Amberes; 4,000 hab. Fábricas de tejidos de seda. Boufflers batió allí al general holandés Obdam, en 1703.

Eckhut (GERBRANDO VAN DEN), pintor holandés, (1621-1674), discípulo é imitador hábil de Rembrandt, autor de muchos retratos de un maravilloso colorido y de un dibujo frecuentemente incorrecto, y de cuadros de historia vivos y bien compuestos.

Ecklot, ciud. de Bélgica, prov. de la Flándes oriental, cerca del Lieve, a 16 kil. N. O. de Gante; 9,000 hab. Comercio de granos, telas y tejidos de lana; cultivo de tabaco.

Eetes, rey de Cólquide, era hijo del Sol y de Persa, hermano de Circe y padre de Absirto y de Medea. Reinaba desde el tiempo de la expedición de Jason, y fue muerto en un combate en el Ponto-Euxino.

Efeso, antigua ciudad del Asia Menor, a 60 kil. S. de Esmirna (Jonía), sobre el Caistro y cerca del mar de Egea. Fue célebre, desde la mas remota antigüedad, por su templo de Diana, dos veces reconstruido. El mas antiguo era de arquitectura egipcia, largo de 140 m. y anchó de 73. El segundo, a cuya construcción contribuyeron todas las ciudades

griegas del Asia, era un monumento de orden jónico, y fue mirado como una de las maravillas del mundo. Se trabajó en él mas de dos siglos. Fue quemado por Eróstrato, que quería hacer su nombre inmortal, el mismo día del nacimiento de Alejandro, 356 ant. de J. C. El tercer templo, obra de Quiromócrates, fue adornado por los mas grandes artistas de la Grecia; Praxiteles esculpió el altar, Parrasio y Apéles lo adornaron con pinturas; pero su estatua de oro de Diana y la riqueza de su tesoro atrajeron á los Bárbaros: fue pillado por los Godos, desembarcados en el Asia Menor durante la anarquía militar, 263. Constantino lo hizo arrasar. Efeso ha visto nacer á Heráclito, Parrasio y Apéles; San Pablo predicó allí, en 57; Timoteo fué su primer obispo; el tercer concilio ecuménico allí tuvo lugar, 431. Hoy las ruinas de esta ciudad ilustre están dispersas á la embocadura del Caistro, en medio de una laguna á la izquierda de este rio, y ya no consisten mas que en algunas paredes, entre las que se cree reconocer las del templo. El pueblo *Ajásluk* está construido algo mas arriba, sobre ruinas mas modernas.

Efetos, nombre de los jueces que formaban, en Atenas, un tribunal criminal al que se podia apelar de las sentencias de los demas tribunales. Fue instituido por Dracon y reformado por Solon. Habia 51 efetos, 5 por tribu, y el último elegido por suerte.

Efendi ó Efendi, palabra turca que significa señor; es un título que se da á todos los que desempeñan alguna funcion importante ó que se han distinguido por su arte, saber, etc.

Efialtes, Traquinio, que dirigió á los Persas de Jerjes, por un sendero del Eta y los condujo mas allá de las Termópilas, á retaguardia de Leónidas. El sendero de Efialtes fué seguido por Caton, teniente de Acilio Glabrio en la guerra contra Antíoco.

Efiat (Antonio Coiffier de Ruzé, marqués de), mariscal de Francia y superintendente de hacienda, (1581-1632). Concluyó el matrimonio de Enriqueta de Francia con Carlos I, trató de corregir el desorden de la hacienda, que Richelieu no vigilaba bastante y consiguió reducir la tasa del interés del dinero 10 al dinero 18. Sirvió en el sitio de la Rochela como mariscal de campo, en Italia, 1630, como teniente general, llegó á mariscal de Francia, 1631, y á general en jefe del ejército de Alsacia. Murió casi al principio de la campaña. Enrique, marqués de Cinq-Mars, fué uno de sus hijos. Además de otros muchos escritos, ha dejado un interesante *Estado de los negocios de hacienda*, presentado á la asamblea de los notables en 1626, inserto en el *Mercurio francés*, t. XII.

Efra ó Eforo, nombre primitivo de Corinto.

Efod, vestidura sacerdotal de los Hebreos. Era una túnica de lino con mangas, que caía por delante hasta las rodillas, y por detrás, hasta los talones.

Eforo, historiador griego, nacido en Cima en Eólida hacia el año 380 antes de J. C. Fué con Teopompo, discípulo de Isócrates, quien le aconsejó que dejara la elocuencia por la historia. Eforo compuso una *Historia general* en 30 libros desde la época de la vuelta de los Heráclidas hasta el sitio de Perinto, en 341. Esta obra trataba de la historia de los Bárbaros lo mismo que de la de los Griegos; fué el primer ensayo de historia universal. Se ha perdido lo mismo que los demás libros de Eforo. Los pocos fragmentos que quedan han sido reunidos por Müller en los *Fragmenta historicorum Græcorum*, Paris, 1841, en 8^o, 1^o tom. pág. 234-277.

Eforos (ἐφοροί, inspeccionar), magistrados de Esparta, establecidos por Licurgo, segun Herodoto y Jenofonte, por el rey Teopompo, segun Aristóteles. « Tenian, dice Jenofonte (*Rep. de Esparta*, 8), el derecho de imponer multas, de hacerlas pagar en el acto, de suspender á los magistrados en el desempeño de sus cargos, y hasta de encarcelarlos é intentarles causa criminal. » Eran cinco, tantos sin duda como tribus locales ó barrios en Esparta. Eran anuales, y parecia que habian ejercido, desde su origen, sobre todo lo concerniente á la vida civil de los Espartanos, una jurisdicción que no fué quizás jamás determinada, y que admitió, por consecuencia, un desarrollo indefinido. Se les ha comparado á los tribunos de Roma, y, en efecto, tienen con ellos mas de un rasgo de semejanza. El rey Cleómenes III abolió su magistratura.

Efra, ant. ciud. de la Judea, tribu de Manasés; patria de Gedeon.

Efrain, 2^o hijo de José, dió su nombre á una tribu israelita establecida entre el Jordan y el mar, al S. de la tribu de Manasés, al N. de las tribus de Dan y de Benjamín. V. SIQUEM.

Efremo (SAN) de Nisiba, nació hacia el año 320, murió hacia el 378, el mas célebre teólogo de la Iglesia de Siria. Discípulo de Santiago, obispo de Nisibe, y retirado en la soledad, pasó su vida en escribir instrucciones para los frailes, predicar á la muchedumbre que atraía su elocuencia viva y poética, y en componer comentarios sobre la santa Escritura y los himnos. No aceptó el episcopado y fingió estar loco para librarse de este honor; pero tuvo en su tiempo una autoridad igual á la de los mas grandes obispos. Sus obras escritas en siríaco, han sido traducidas al griego, al latín y al francés, Paris, 1840.

Ega, rio de España; formado de muchos riachuelos, riega la prov. de Alava y la Navarra; desemboca en el Ebro por la orilla izquierda.

Ega, V. TEFFÉ (Brasil).

Egadas ó Egades (Islas), grupo de islas en la costa O. de la Sicilia; comprende las islas Levanzo, Maretime y Faviana. En estos sitios fué donde el cónsul Lutacio Cátulo ganó á los Cartagineses la batalla naval que puso fin á la primera guerra púnica, 242 años ant. de J. C.

Egas (Diego de), escultor español del siglo XVI, fué uno de los artistas encargados por Carlos V de las esculturas que debían adornar los sepulcros de los reyes en la catedral de Toledo, bajo la direccion del célebre arquitecto Alonso de Covarrubias.

Egberto, el Grande, rey de los Anglo-Sajones, 800-836, era el último descendiente de los conquistadores; desterrado por el rey de Wessex, Brithric, pasó tres años en la corte de Carlomagno, y se encontraba con él en Roma cuando el sufragio de los *thanes* sajones le llamó al trono de Wessex (800). Los reinos de Mercia y de Wessex dominaban entonces á los demás Estados de la heptarquía. Egberto batió á los Mercianos en Ellendurne (condado de Wilts), conquistó toda la Inglaterra despues de 19 años de guerras, y dejó á cada país el derecho de elegir un jefe nacional, bajo condicion de homenaje y tributo. En su reinado empezaron los desembarcos de los Dinamarqueses; batió á Charmouth (condado de Dorset), vió á los Bretones de Cornouailles unirse á los recién venidos; sin embargo, los derrotó en Hengstone-Hill (condado de Devon), y los rechazó en desorden hacia sus navios (855).

Egea de los Caballeros, ciud. de la prov. y á 80 kil. N.O. de Zaragoza (España), junto el Arga. Exportacion de trigo, vino, lino, aceite, miel, cera; 2,500 hab.

Egede (JUAN), misionero Dinamarqués (1686-1758), fué primeramente pastor de Wagen en Noruega, recogió en este país de marinos, algunas nociones sobre la Groenlandia, y obtuvo del obispo de Drontheim autorizacion para ir á evangelizar á los Esquimales. Partió en 1721, con su mujer y su hijo, animado por el rey Federico IV, permaneció obstinadamente en su puesto despues de la disolucion de la sociedad que él habia formado, y en el reinado de Cristiano VI, que era menos favorable á la empresa, guardó la colonia con diez marineros. En 1733, vió llegar tres hermanos moravos, convirtió á los salvajes y volvió á Dinamarca, donde murió. Compuso una *Descripcion ó historia natural de Groenlandia*, traducida al francés en 1763, y un curioso *Diario*.

Egedesminda, territorio en Groenlandia en la costa E. Comercio de pieles y pescados.

Egeo, hijo de Pandion, rey de Atenas. Se casó con Elhra, hija del rey de Trezena, y tuvo por hijo á Teseo. Vencedor de sus sobrinos, los Palántidas, fué derrotado por los Cretos, que le impusieron un tributo anual de siete jóvenes y siete doncellas, que debían ser entregados al Minotauro. Teseo resolvió librar á sus conciudadanos matando al monstruo. Partió conviniendo con su padre que, si era vencedor, pondría en el mástil de su navio una banderola blanca. En la alegría de su vuelta, olvidó la señal, y Egeo, desesperado, se arrojó al mar que lleva su nombre, siglo XIV ant. de J. C.

Egeo (Mar), nombre antiguo del Archipiélago (V. esta palabra).

Eger ó Egra, ciud. del reino de Bohemia (imp. de Austria), junto al Eger, al pié del Fichtel-Berg, á

150 kil. O. de Praga; 12,000 hab., cap. del círculo del mismo nombre; antiguamente plaza fuerte. En el antiguo castillo que aun domina la ciudad, Wallenstein fué asesinado (1634). Eger fué tomada por el mariscal de Belle-Isle (1742), durante la guerra de sucesion del Austria. En las cercanias, baños de aguas termales de Egerbad.

Eger ó Egra, rio de Bohemia, afl. del Elba, nace en Fichtelberg, pasa por Eger, Elbogen, Theresienstadt, y concluye en frente de Leimeritz; curso de 200 kil.

Eger, V. ERLAU.

Egeria, ninfa cambiada en fuente por Diana. Numa publicó que ella le dictaba sus leyes de parte de los dioses, en sus conversaciones secretas del bosque de Aricia. Cerca de Roma, en el valle de la Cafarella, se encuentran la gruta y la fuente de Egeria.

Eges ó Egea, ciud. de la antigua Macedonia, al N.O. de Pella, llamada tambien Edesa. — Ciudad de Acaya, en el golfo de Corinto, llamada tambien Egria.

Egesto, V. SEGESTO.

Egerton (FRANCISCO), duque de BRIDGEWATER (1729-1803), construyó el canal que hace comunicar las dos grandes ciudades de Manchester y Liverpool. Por su tenaz constancia, obtuvo tres actas del Parlamento que autorizaban las obras, hizo levantar un acueducto navegable á 14 metros sobre el Irwell, y condujo su canal hasta Runcorn, es decir hasta el punto en que el Mersey alcanza su mayor altura. Esta empresa hizo la fortuna del duque de Bridgewater, dando á la navegacion un maravilloso desarrollo.

Egge Gebirge, pequeña cadena de colinas, altas de 600 m. á lo mas, que une el Rothaar-Gebirge al Teutoburger Wald. Forma, en Prusia, una parte de la cintura oriental de la cuenca del Rin.

Egialea (*Egialus*), nombre griego, comun á muchos países y á muchas ciudades en las orillas del mar. Se designó sobre todo así el país marítimo que tomó en seguida el nombre de Acaya.

Egica ó Egiza, rey godo de España, heredero y sobrino de Wamba, despues yerno del usurpador Ervigio, le sucedió en 687. Repudió entonces, sin motivo justificado, á su mujer Cixilona, y desterró al arzobispo de Toledo que se habia declarado por esta princesa. Evitó un levantamiento de los Judios de España; un concilio de 694 decidió que los Judios que, despues de haber sido bautizados, volvieran al judaismo, serian despojados de sus bienes y reducidos á la esclavitud. Tuvo que combatir á los Francos en la Septimania, y murió en 699, despues de haberse asociado á su hijo Witiza.

Egida, escudo hecho por Vulcano con la piel de la cabra Amaltea; Júpiter se sirvió de él para combatir á los Titanes, y lo dió á Minerva, quien colocó en él la cabeza de Medusa. La Egida es uno de los atributos de la diosa.

Egidio (*Egidius*), general galo-romano, muerto en 464. Nacido en Auvernia, de la noble familia de Siagria. Sirvió con Aecio, luego con Majoriano. Despues del asesinato de este emperador, trató de combatir á los jefes bárbaros que dominaban en todo el imperio. Gobernó á los Francos de Tournay, que acababan de desalojar al rey Childerico, hizo la guerra con ventaja á Teodorico, rey de los Visigodos, y se preparaba á combatir en Italia al suevo Ricimer, cuando la vuelta de Childerico le obligó á disputarle la Galia del Norte. Batido en Colonia, se refugió en sus vastas propiedades de las orillas del Ródano, donde murió el año siguiente. Tuvo por hijo al patriarca Siagrio.

Egidio (*Egidius*) (*Egidio Colonna ó Gil de Roma*), prelado del siglo XIII, discípulo de Santo Tomás de Aquino, y llamado *doctor fundatissimus*. Fué preceptor de Felipe el Hermoso, arzobispo de Burges, y escribió el tratado: *De regimine principum*, donde se mostraba favorable á la independencia de los reyes con respecto á la corte pontificia.

Egila, ciudad de Laconia, célebre por su templo y los misterios de Ceres.

Egilona, mujer de Don Rodrigo, último rey de los Godos de España, cayó en las manos de los Arabes vencedores, en 711, fué esposa de Abdelazis, hijo de Muza, y ejerció sobre él la mayor influencia sobre todo á favor de los cristianos.

Egimuro (*Egimurus*), isla próxima á Cartago.

Egina, hoy *Enghia*, isla del Archipiélago, en el centro del golfo de Atenas (ant. golfo de Salónica).

Está rodeada de rocas inaccesibles, desprovista de bosques y aguas corrientes; 10,000 hab., con una pequeña ciudad del mismo nombre y un buen puerto. Tiene muchas antigüedades; se descubrieron, en 1814, muchas estatuas llamadas *mármoles de Egina*, que están en la biblioteca de Munich, y que parecen ser de época algo anterior á Fidias. — La isla se llamó al principio *Enone*, fué poblada por Eaco, jefe de Pelasgos y conquistada por los Dórios; se hizo independiente en el siglo VI, dió 42 navios en la guerra contra los Persas, fué saqueada por los Atenienses (447), y pasó á la dominacion de los Macedonios, de los Aqueos, de los Etólios y de los Romanos. Forma parte del reino de Grecia y del nomo de Attica y Beocia.

Eginardo, historiador franco (771-844). Formó parte de la *Escuela palatina*, establecida por Carlomagno, en su palacio de Aquisgram, y en ella oyó á Alcuino, Pablo Diacono, Pedro de Pisa y Clemente; tomaba en la escuela el nombre de Beseleel, sobrino de Moisés, que fué engargado de preparar los materiales necesarios para la construccion del tabernáculo. Fué amigo y consejero de Carlomagno; en cuanto á la anécdota que hace de él el yerno del emperador, es apócrifa. Eginardo, que habia tomado parte en los grandes asuntos del tiempo, fué nombrado, por Luis el Piadoso, ayo de su hijo primogénito, Lotario, y, aunque casado, recibió muchas abadías. A la edad de 60 años se retiró al monasterio de Seligenstadt, donde murió. Eginardo compuso, bajo el nombre de *Anales*, un sumario de los reinados de Carlomagno y de Luis el Piadoso y una *Vida de Carlomagno*, obra de arte, imitada de los antiguos, muy superior á las producciones contemporáneas, obra de un espíritu reflexivo, recto y melódico. Mr. Teulet publicó y tradujo las obras de Eginardo, Paris, 1840, 2 tom. en 8^o.

Egio (hoy *Vostitza*), ciudad muy antigua en el golfo de Corinto, fué la principal ciudad de la Acaya, en tiempo de Arato. Los diputados de la liga se reunian en un bosque vecino.

Egipanes, divinidades de las montañas y de los bosques, entre los antiguos, especie de sátiros, con cuernos y piés de cabra, algunas veces con una cola de pez.

Egipcios, V. BOHEMIOS ó GITANOS.

Egipto, país de Africa, al N.E., limitado al N. por el mar Mediterráneo, al O. por los desiertos de Libia y el país de Barca, al S. por la Nubia, á los 23^o 22' de latitud N., al E. por el mar Rojo y el istmo de Suez. Tiene 500,000 kil. cuadrados de superficie, de los que 41,000 kil. cuadrados pueden ser habitados y cultivados. « El Egipto, dice Herodoto, lo debe todo al Nilo. » Este rio, en efecto, que lo atraviesa del S. al N., le da su fertilidad inundándolo todos los años. Entra en Egipto cerca de la 6^a catarata, y de Siena ó Asuan. Desde Siena al Cairo, corre entre dos cordilleras de montañas, en un valle de 20 kil. de ancho; pasado el Cairo, las montañas se alejan, el valle se convierte en una vasta llanura, el rio se divide en dos brazos y forma una isla triangular llamada *Delta* (V. NULO). Al O. y al E. de las cadenas Libica y Arábica, el suelo del Egipto no es mas que una llanura arenosa sembrada de oasis, como el de Sahara y de la Arabia. Los principales canales derivados del Nilo, hacia el fin de su curso, son: el canal *Moeyes* que ocupa quizá el antiguo brazo *Pelusiaco*, el canal de *Chibin el Kum*, que atraviesa el Delta desde el brazo de Damietta hasta el de Roseta, el canal *Mahmudieh*, abierto por Mehemet-Ali, que une Alejandria al Nilo; todos son navegables. En cuanto á los canales destinados á esparcir las aguas del Nilo lejos de su cauce, son muy numerosos; el mas célebre es el canal de José. En la playa del Mediterráneo hay muchos lagos ó lagunas, los lagos *Mahdieh ó Abukir*, *Edku*, *Bulou*, *Menzaleh*, y los lagos *Amargos* hacia el centro del istmo de Suez. — El aspecto del Egipto varia periódicamente; en nuestro invierno, es una llanura de verde, un jardín delicioso y embalsamado; en nuestro estío, un país unas veces inundado, otras seco y polvoroso bajo un cielo ardiente y un cielo de plomo. La lluvia es poco frecuente en Egipto; hay uno ó dos aguaceros al año en el Alto Egipto, cinco ó seis en el Cairo. Este dichoso país reúne casi todos los productos vegetales del antiguo continente; los principales son el trigo, la cebada, el espelta, las habas, las lentejas, el sé-